

Liberté chérie
Rabbin Mikaël Journo

L'Exode des enfants d'Israël d'Égypte est l'événement fondateur de l'identité d'Israël en tant que peuple. La Torah le mentionne à plus de cent soixante reprises. Pour Rabbi Yeoudah Halévy, auteur du Kouzari, la tradition juive accorde tant d'importance à cette libération car elle témoigne de l'intervention divine dans l'histoire des hommes, contredisant ainsi l'idée d'un Dieu créateur refusant d'intervenir dans les affaires humaines.

Lors du Kidouch du vendredi soir, nous rappelons que l'Éternel a créé le monde en six jours et a libéré les enfants d'Israël de la servitude en Égypte. En d'autres termes, Il est à la fois le Dieu créateur de l'univers et le Dieu libérateur des hommes. Cette liberté acquise n'a pas pour finalité un monde où tout serait permis, mais une liberté qui s'organise autour de la Loi, volontairement acceptée.

Pessah symbolise la liberté non seulement pour le peuple Juif, mais également pour de nombreux peuples, comme l'observe Michael Walzer dans son ouvrage "De l'Exode à la liberté". La sortie d'Égypte est devenue un exemple significatif de libération des peuples, contrastant avec les récits antiques de voyages tels que l'Odyssée des Grecs décrite par Homère. Selon Walzer, la singularité de cette libération réside dans le mouvement "de l'esclavage, l'exploitation et l'aliénation en Égypte vers une terre où les hommes puissent vivre dans leur dignité d'hommes". Il souligne que "la leçon politique de l'Exode, de l'oppression de Pharaon et de la délivrance vit encore en nous, puissants souvenirs qui modèlent notre perception du monde politique".

Ainsi, de nombreux peuples ont été inspirés à briser les chaînes de l'oppression, qu'elle soit politique, sociale ou religieuse, comme l'enseigne le célèbre Midrash : "Lorsque la mer des Joncs s'est ouverte, toutes les mers du monde se sont ouvertes." La liberté offerte à Israël l'était également pour les autres peuples. À notre connaissance, c'est la première fois dans l'histoire de l'humanité qu'un acte de libération collective est recensé, où tout un peuple est affranchi de sa condition servile et acquiert son statut d'hommes libres, de peuple libre.

Il est vrai qu'à Rome, les esclaves se sont révoltés à plusieurs reprises, notamment ceux qui ont suivi Spartacus, ancien gladiateur. Mais ces révoltes furent des échecs. La famille de Jacob s'est vue privée durant une très longue période de tout ce qui donne à un homme son statut et à un peuple son statut, c'est-à-dire une terre, la dignité, la liberté. Le message de la sortie d'Égypte s'adressait à elle et à tous les peuples – un message permanent et sans cesse renouvelé.